
 
 

 

 

 

Resolución Consejo Directivo

 
 
 
Número: 
 

 
Referencia: EX-2022-06324717-E-UBA-DME#SSA_FFYB - Informe Final de Gestión 
del Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo (INIGEM).

 

VISTO lo establecido en I-39 CÓDIGO.UBA Capítulo A que reglamenta la creación, 
aprobación y evaluación de los Institutos de Investigación Científica, Humanística y de 
Desarrollo Tecnológico de la Universidad de Buenos Aires; y

CONSIDERANDO:

Que cumpliendo con lo establecido en I-39 CÓDIGO.UBA Capítulo A, el Director del 
Instituto debe presentar un Informe Final de Gestión con las actividades desarrolladas en 
el Instituto y el grado de cumplimiento de los objetivos propuestos en su Proyecto 
Institucional.

Que la Directora del Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo (INIGEM), Prof. 
Dra. Liliana BIANCIOTTI, elevó el mencionado Informe.

Que se ha analizado dicho Informe encontrándolo satisfactorio.

Por ello, atento a lo aconsejado por la COMISIÓN DE CIENCIA Y TÉCNICA, lo 
establecido en el I-39 CÓDIGO.UBA Capítulo A Artículo 22º, inciso 8 y lo acordado en 
la sesión del día 22 de noviembre de 2022;

EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FACULTAD DE FARMACIA Y BIOQUÍMICA

 
 
 
 



Resuelve:

ARTÍCULO 1º.- APROBAR el Informe Final de Gestión presentado por la Prof. Dra. 
Liliana BIANCIOTTI, Directora del Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo 
(INIGEM), que como anexo ARCD-2022-113-E-UBA-DCT_FFYB forma parte de la 
presente Resolución.

ARTÍCULO 2º.- CONSECUENTEMENTE y atento a lo establecido en la normativa de 
referencia, elevar al Consejo Superior de la Universidad de Buenos Aires el Informe 
Final de Gestión del INIGEM a sus efectos.

ARTÍCULO 3º.- Regístrese; notifíquese mediante comunicación oficial a la Dirección 
del Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo (INIGEM); tome razón la 
Secretaría de Ciencia y Técnica; y cumplido, remítase a la Universidad de Buenos Aires 
a sus efectos; oportunamente archívese.

(Posee archivo embebido)
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INFORME FINAL DE GESTIÓN 


Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo (INIGEM-UBA-CONICET) 


Prof. Dra. LILIANA G. BIANCIOTTI 


 


Por Resolución RESCS-2019-291-E-UBA-REC fui designada Directora Regular del 


Instituto de Inmunología, Genética y Metabolismo (INIGEM-UBA-CONICET) por un lapso de 4 


años. A continuación, se presenta el informe de gestión de las actividades desarrolladas durante el 


período y el grado de cumplimiento de los objetivos propuestos en el plan institucional 


oportunamente presentado. Me acompañan en esta gestión el Vicedirector Dr. Guillermo 


Giambartolomei y el actual Consejo Interno de INIGEM integrado por los investigadores Dr. 


Osvaldo Rey, Dra. Susana Zeni, Dra. Alejandra Cherñavsky, Dr. Gustavo Frechetel y la Dra. Carina 


Rivolta, el representante de CPAs Bioq. Ariel Billordo y representantes de investigadores en 


formación (becarios): Bioq. Mailen Rojo (Suplente Vet. Magalí Zeni-Coronel).  


En primer término, amerita contextualizar al INIGEM porque es un instituto que posee 


determinadas características diferenciales en comparación con otros institutos, las que explican 


varios de los objetivos originalmente planteados. El INIGEM es un instituto relativamente nuevo, 


ya que fue creado por Resolución del Directorio de CONICET N° 2854 (30/09/2011) y por 


Resolución del Consejo Superior de la UBA N° 3196 (14/09/2011). El INIGEM funciona en el 


Hospital de Clínicas "José de San Martín" y sus laboratorios se encuentran distribuidos dentro del 


Hospital en los pisos 3 (sala 4), 4 (sala 5), 8 (sala 2) y 9 (salas 2 y 6). Además de los investigadores, 


becarios y técnicos de la UBA y/o CONICET, el INIGEM cuenta con personal que tiene cargo en el 


Hospital de Clínicas.  


 Cabe señalar que a menos de un año de mi designación como Directora Regular emergió la 


pandemia de SARS-COV2 que impuso restricciones sanitarias y conforme a las resoluciones de 


UBA y CONICET no se realizaron actividades presenciales en el Instituto de marzo a diciembre del 


año 2020, mes en el las autoridades competentes aprobaron los protocolos de Higiene y Seguridad 


de INIGEM que permitieron el retorno a la presencialidad aunque con aforos en laboratorios y 


demás espacios comunes del Instituto. Las actividades se normalizaron recién en el último trimestre 


del año 2021. Acorde al plan institucional oportunamente presentado el objetivo general era lograr 


la construcción de un Instituto en continuo crecimiento priorizando la calidad académica científica 


y tecnológica del mismo. Para alcanzar esta meta se propuso avanzar en dos ejes de gestión en 


forma simultánea, un eje académico y un eje de gestión interna, cuyos objetivos y grado de 


cumplimiento se detallan a continuación.  
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A) EJE ACADÉMICO  


Los objetivos planteados en el eje académico fueron cuatro, cuyos resultados se describen 


en cada uno de ellos. Cabe señalar que más allá de las restricciones sanitarias resultantes de la 


pandemia se han podido cumplimentar casi en su totalidad los objetivos del eje académico.  


Durante esta gestión de publicaron más de 120 artículos científicos en revistas científicas 


con referato, se presentaron numerosas comunicaciones a congresos y se defendieron 7 tesis 


doctorales en la UBA. Al presente hay en curso 14 tesis de la UBA y la Universidad Nacional de La 


Plata, así como también tesinas de licenciatura de la UBA de la Universidad Nacional de San 


Martín y de la Universidad Argentina de la Empresa. Toda esta información ha sido volcada en 


cada Memoria Anual del Instituto oportunamente presentada a CONICET y UBA.  


 


A1) Integrar y articular con el Hospital de Clínicas 


Al funcionar el INIGEM en el Hospital de Clínicas era imprescindible poder entablar una 


comunicación y articulación positiva entre ambas entidades que permitiera generar líneas de 


investigación interdisciplinarias y difundir nuestras actividades. Al asumir junto con el vicedirector 


el Dr. Guillermo Giambartolomei presentamos a las autoridades del Hospital las líneas de 


investigación y personal del Instituto y comenzamos a difundir nuestros seminarios y actividades a 


través del Boletín del Hospital de Clínicas que elabora el área de prensa y difusión del hospital. 


Esto permitió que personal del Hospital asistiera a seminarios de INIGEM que fueran de su interés. 


Es importante mencionar que investigadores de INIGEM que trabajan en el área clínica y en 


estrecha colaboración con profesionales médicos del Hospital nos abrió la puerta a generar nuevos 


trabajos de colaboración. Así en la actualidad varios investigadores de INIGEM realizan 


investigaciones conjuntas con profesionales del Servicio de Infectología, del Servicio de Nutrición 


y del Servicio de Gastroenterología. Asimismo, varios grupos de investigación de INIGEM han 


presentado sus trabajos en el Congreso de Medicina Interna del Hospital de Clínicas que es un 


encuentro profesional de referencia en el ámbito de la salud en la región. Cabe señalar que, en la 


edición del presente año del mencionado congreso, de los cuatro premios entregados, dos se 


otorgaron a grupos de investigación de INIGEM, el del Dr. Gustavo Frechtel y el de la Dra. 


Florencia Giliberto).  


 


A2) Incorporar nuevos grupos de investigación  


 Se propuso no solo incorporar nuevos grupos de investigación sino también potenciar 


grupos ya existentes en el Instituto. En primer término, como se había propuesto, se confeccionó un 


reglamento de incorporación de nuevos grupos ya que no existía uno. A principio del año 2020 se 


incorporó a INIGEM el Dr. Marcelo Vatta y su grupo de investigación conformado por tres COPDI-2022-06325256-UBA-SSCT#SCT_FFYB
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becarios y dos estudiantes quienes abordan estudios en el área cardiovascular, lo que permitió 


sumar una nueva línea de investigación en una temática no desarrollada hasta ese momento en 


INIGEM.  


La intención era poder incorporar más grupos de investigación, pero la pandemia 


interrumpió tareas de remodelación y pintura en los distintos pisos para acondicionar espacios y así 


poder llamar a concurso. Lamentablemente tenemos bastantes problemas edilicios que hemos ido 


resolviendo con fondos de mantenimiento otorgados por UBA y CONICET y la mano de obra de 


personal del Hospital.  


Se conformó 2021 en INIGEM la Comisión de Incorporación de Nuevos Grupos de 


Investigación conformada por el vicedirector y dos investigadores. Esperamos poder realizar a la 


brevedad concursos de espacios para incorporar nuevos investigadores y/o grupos de investigación 


al instituto.  


 


A3) Incrementar los recursos humanos en el área biomédica  


 Se fueron incorporando los distintos laboratorios de INIGEM becarios de distinta categoría 


de UBA, CONICET y ANPCyT, así como también jóvenes que están haciendo su tesina de grado 


de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la UBA, de la Universidad Nacional de San 


Martin y de la Universidad Argentina de la Empresa. Asimismo, y estudiantes de las carreras de la 


Facultad de Medicina y de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA (algunos con beca 


Estimulo UBA) que colaboran en distintos grupos de investigación con el objetivo de poder realizar 


sus tesis doctorales en un futuro (La nómina actual de becarios, tesinistas y estudiantes se detalla en 


la página web de INIGEM, https://inigem-uba.conicet.gov.ar/). Como se mencionó previamente se 


defendieron en esta gestión siete tesis de doctorales de la UBA que obtuvieron la máxima 


calificación. En la actualidad varios de estos recursos humanos que defendieron sus tesis se 


encuentran realizando estadías postdoctorales en el exterior en centros de excelencia. Se fomentó 


también la presentación a subsidios de los investigadores jóvenes lo que redundó en la adjudicación 


de proyectos PICT al Dr. Eduardo Martínez León y la Dra. Karen Scheps, investigadores Asistentes 


CONICET de INGEM..  


A4) Reforzar la articulación interna y con otros institutos e investigadores nacionales e 


internacionales. 


Uno de los principales problemas que atenta contra la integración del personal de INIGEM 


es la disposición física de los diferentes laboratorios distribuidos en los distintos pisos del Hospital 


de Clínicas. A fin de poder contrarrestar esta situación se realizaron diferentes actividades que 


promovieron la integración del personal del Instituto: 
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a) Seminarios obligatorios para todos los integrantes: Esta iniciativa permitió una 


interacción mas fluida entre todos los miembros de INIGEM lo que constituyó incluso durante el 


periodo de pandemia, un espacio enriquecedor que permitió no solo la integración, sino también el 


conocimiento de las distintas líneas de investigación que se desarrollan en el Instituto lo que 


favoreció significativamente a la formación de los becarios, tesinistas y estudiantes de INIGEM. Se 


creó una Comisión de Seminarios conformada por investigadores, becarios y CPAs de los distintos 


pisos del Instituto, que al inicio de cada año diagramó un cronograma de oradores internos y 


externos tanto nacionales como internacionales. Los seminarios se realizaban antes cada 15 días, 


pero se implementó que su regularidad fuese semanal como se propuso en el plan institucional.  


Se determinó que los becarios del Instituto dieran anualmente un seminario en nuestro ciclo 


anual lo que contribuyó a su formación ya que permitió que se entrenaran en realizar presentaciones 


y responder preguntas.  


Se adquirió la licencia de una plataforma Zoom para no interrumpir el dictado de 


seminarios durante la pandemia COVID19, lo que ahora nos permite el dictado con modalidad 


mixta: virtual y presencial, lo que favorece la asistencia de investigadores, becarios y estudiantes de 


otras instituciones y la invitación de oradores del interior o internacionales. De hecho existen 


becarios de otras instituciones que asisten regularmente a nuestros seminarios En los distintos ciclos 


de seminarios (2019, 2020, 2021 y 2022) participaron oradores de INIGEM (becarios, 


investigadores y CPAs) así como también invitados de otras instituciones (el detalle de todos los 


seminarios y oradores se encuentra en la página web de INIGEM (https://inigem-


uba.conicet.gov.ar) 


b) Conformación de comisiones de INIGEM integradas por miembros de distintos pisos 


(investigadores, becarios y CPAs). Se crearon distintas comisiones (Comisión de Selección de 


CPAs, Comisión de Seminarios, Comisión de Seguridad e Higiene, Comisión de Equipamiento, 


Comisión de Incorporación de Nuevos Investigadores, Comisión de Difusión y más recientemente 


la Comisión de Bioterio) con integrantes de INIGEM de los distintos pisos. Esta iniciativa de armar 


comisiones involucrando a miembros de los distintos pisos tendió a la integración del personal  del 


Instituto y la colaboración conjunta en la realización de distintas tareas.  


Otro punto importante propuesto en el plan institucional fue la creación de canales de 


comunicación. En este sentido se creó la página web de INIGEM (https://inigem-


uba.conicet.gov.ar/) donde se incorporó toda la información inherente al Instituto y se mantiene 


continuamente actualizada. Se crearon asimismo las redes sociales de INIGEM Instagram, Twitter 


y, Facebook (@institutoInigem) que permitieron y permiten la difusión continua no solo de todas 


las novedades y actividades del Instituto sino también de información relevante en el campo de la 


salud. Asimismo, se generó un canal de YouTube (Instituto INIGEM) donde pueden encontrarse 
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todos los seminarios dictados en el Instituto, siempre que los oradores brinden su autorización. 


Desde el pasado año hemos incorporado la realización de cortos videos subidos a YouTube donde 


investigadores de INIGEM cuentan sus líneas de trabajo para difundir las líneas que se desarrollan 


en el Instituto.  


El INIGEM ha afianzado la relación laboral con distintos Institutos como el Instituto de 


Investigaciones Biomédicas en Retrovirus y Sida (INBIRS), el Instituto de Inmunidad Humoral 


(IDHEU-UBA-CONICET, el Instituto de Fisiología Experimental de la Universidad Nacional de 


Rosario (IFISE-UNR) y el Instituto de Química y Fisicoquímica Biológica (IQUIFIB-UBA-


CONICET). Se han asimismo consolidado relaciones laborales con instituciones extranjeras como 


la Universidad de California (UCLA, USA), la Universidad de Minas Gerais, (Brasil), Alabama 


State University (USA) y Universidad de Augusta (USA). En virtud de que varios becarios e 


investigadores de INIGEM están haciendo estadías en el extranjero se están iniciando 


colaboraciones con la Universidad de Nueva York (USA), la Universidad de Michighan (USA), el 


Instituto Hubrech (Países Bajos) y el Center for Cardiovascular Research (CCR), Charité 


Universitätsmedizin de Berlín (Alemania). Es nuestro propósito seguir ampliando este espectro de 


colaboraciones científicas ya que enriquecen nuestras investigaciones y la formación de recursos 


humanos. 


En agosto de 2022 el INIGEM llevó a cabo una importante actividad científica (no 


contemplada en el plan institucional) denominada Primera Jornada de Incentivo a las Vocaciones 


Científicas , actividad que fue organizada de manera virtual ya que al momento de diagramarla 


había incertidumbre respecto a la pandemia. La actividad fue financiada por el CONICET (Subsidio 


de Reuniones Científicas 2022) y en el acto de apertura brindaron palabras de bienvenida el Dr. 


Pablo Evelson (Decano de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA, la Dra. Laura Schreier 


(Vicedecana de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA y la Dra. Ana Franchi (Presidenta 


de CONICET). Este evento fue auspiciado por la Sociedad Argentina de Investigación Clínica 


(SAIC), la Sociedad Argentina de Inmunología (SAI), la Sociedad Argentina de Diabetes (SAD), la 


Sociedad Argentina de Genética (SAG) y la asociación Argentina de Osteología y Metabolismo 


Mineral (AAOMM). La Jornada se organizó en tres bloques: Metabolismo, Genética e 


Inmunología. En cada bloque se realizó una conferencia de investigación básica y otra de 


investigación clínica a cargo de investigadores de INIGEM o prestigiosos invitados extranjeros (Dr. 


Sergio Baranzini de la Universidad de California, USA y Dr. Bradley Ackerman del Department of 


Pediatric Infectious Diseases Kaiser Permanente Medical Center, South Bay, California, USA) con 


la coordinación de investigadores senior de INIGEM. Entre ambas conferencias becarios del 


Instituto y de otras instituciones presentaron comunicaciones libres que fueron coordinadas por 


jóvenes investigadores del instituto. En total se dictaron seis conferencias y veintidós COPDI-2022-06325256-UBA-SSCT#SCT_FFYB
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comunicaciones libres presentadas por becarios de INIGEM y de otras instituciones. En la Jornada 


participaron los integrantes de INIGEM, así como también investigadores, becarios y estudiantes de 


más de veinte Universidades nacionales y privadas, profesionales de Hospitales e investigadores de 


Institutos no solo de la Argentina sino de países de Latinoamérica como Ecuador, Venezuela, Brasil 


y Colombia. En la actualidad estamos subiendo las conferencias a la web y también organizando 


todo el material para ser publicado en la revista Prensa Médica. Se propone para el próximo año 


iniciar la publicación de una revista de INIGEM con artículos de divulgación sobre distintos temas 


de interés en el área de la salud en esa misma plataforma, ya que consideramos que importante 


propiciar actividades para la comunicación pública de la ciencia.  


El INIGEM realizó actividad de docencia de postgrado a través del dictado de cursos de 


actualización en la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA. Durante esta gestión se 


diagramó y organizó el dictado en 2021 y 2022 de un curso de citometría de flujo: De la mesada 


al citómetro: Optimización de la inmunocitometria de flujo multicolorimetrica y cell sorting  que 


tuvo un número significativo de inscriptos y fue dictado por los integrantes del Servicio de 


Citometría de Flujo de INIGEM (Bioq. Ariel Billordo, Bioq./Farm. Plácida Baz y Lic. Soledad 


Collado) que son profesionales expertos en el área y que son invitados regularmente por otras 


instituciones como el Grupo Rioplatense de Citometría de Flujo para realizar asesoramientos y 


dictado de curso de postgrado en la temática. Cabe señalar que este curso se ha propuesto para el 


2023. 


 


B) EJE DE GESTIÓN INTERNA 


 En el plan institucional se plantearon seis objetivos con relación a este eje cuyos resultados 


se describen en cada uno. Como se mencionó previamente y se detalló en el plan institucional la 


distribución de los distintos laboratorios de INIGEM en diferentes pisos del Hospital de Clínicas es 


un serio impedimento para alcanzar la integración e interacción entre el personal del INIGEM 


además de repercutir en el uso racional del equipamiento y recursos humanos.  


 


B1) Integrar los distintos laboratorios del INIGEM y reasignación de espacios. 


Durante esta gestión perseguimos el propósito de poder tener un espacio físico para el 


instituto concentrado en un único piso del Hospital de Clínicas ya que esto permitiría no solo una 


mayor integración de los laboratorios, sino también la optimización y uso racional del 


equipamiento. A pesar de numerosos intentos con las autoridades del Hospital no ha podido 


lograrse ya que esto implicaría una redistribución importante de los espacios de varios servicios 


médicos. Sin embargo, a través de las otras actividades detalladas en puntos anteriores se trabajó en 


la integración de los laboratorios del instituto. A través de un convenio de cooperación entre el COPDI-2022-06325256-UBA-SSCT#SCT_FFYB
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Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (MINCyT), CONICET y UBA firmado el 29 de 


marzo de 2022, se acordó construir un edificio en el predio de Ciudad Universitaria donde 


funcionarán distintos institutos de investigación incluyendo el INIGEM. Esperamos que esta 


iniciativa pueda concretarse a fin de poder afianzar no solo la interacción y cooperación entre los 


laboratorios de INIGEM sino también con los de los otros institutos involucrados en esta iniciativa 


ya que permitirá mejorar la optimización y uso racional del equipamiento. 


 


B1.2) Reorganizar el personal del INIGEM 


 Como se propuso en el plan institucional se realizaron reuniones periódicas del Consejo 


Interno, incluso durante la pandemia, a fin de tratar temas inherentes al funcionamiento del 


INIGEM y vehiculizar temas propuestos por los distintos integrantes. Como se mencionó 


previamente se crearon distintas comisiones de trabajo con integrantes de los distintos pisos a fin de 


gestionar distintas actividades del Instituto y favorecer la integración. Se establecieron manuales de 


procedimiento que son instrumentos importantes porque ayudan al funcionamiento interno ya que 


establecen la descripción de tareas, ubicación, requerimientos y responsables. Se asignaron tareas 


específicas al personal Art. 9 del instituto. En este sentido se asignaron y organizaron las tareas del 


personal administrativo, y del personal de mantenimiento y se designó un responsable encargado de 


realizar las ordenes de pedido al área de mantenimiento del hospital (plomeria, electricidad, pintura, 


albañilería, etc) y su seguimiento. Se adjudicó asimismo tareas específicas de UBA y CONICET a 


las dos secretarias de INIGEM. 


 


B3) Implementar una red de comunicación fluida con las Facultades de la UBA 


 Se tramitó en el Centro de Estudios Informáticos (CESIN) de la Facultad de Farmacia y 


Bioquímica de la UBA una cuenta de correo electrónico (inigem@ffyb.uba.ar) para difundir las 


actividades que desarrolla el Instituto a todos los miembros de la comunidad de la Facultad, en 


particular información referente a los seminarios, cursos de especialización, jornadas y otras 


actividades organizadas por el INIGEM. Esta dirección de correo permitió asimismo redireccionar a 


los miembros de INIGEM importante información enviada por la Facultad ya que no todos los 


integrantes son docentes de esa casa de estudios. Cabe señalar que en INIGEM hay docentes de 


otras facultades de la UBA como la Facultad de Medicina, la Facultad de Odontología y la Faculta 


de Ciencias Exactas y Naturales por lo que a través de ellos también se difundieron las actividades 


del Instituto. 
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B4) Incorporar equipamiento de última generación y reemplazo de equipo existente  


INIGEM posee buen equipamiento de gran porte y equipamiento menor en los distintos 


laboratorios. No obstante, siempre es necesario gestionar la incorporación de equipamiento mayor 


de última generación con doble uso, por parte de los grupos del Instituto como también para 


constituir plataformas de servicios abiertos para grupo de investigación externos al Instituto. La 


incorporación de equipamiento de última generación es fundamental para llevar adelante 


investigaciones competitivas tanto a nivel nacional como internacional. En esta gestión se mejoró el 


equipamiento existente y se incorporó nuevo equipamiento como se indica a continuación: 


a) Se logró la adquisición de un equipamiento adicional de uno de los citómetros de flujo 


(Facsaria II) del Servicio de Citometría de Flujo de INIGEM a través de un subsidio 


otorgado por el Sistema Nacional de Citometría de Flujo y CONICET. Esta mejora 


tecnológica permitió obtener una mayor capacidad de descripción fenotípica y funcional en 


cualquier grupo celular en suspensión, y mayor capacidad de identificación y cuantificación 


de subpoblaciones celulares poco frecuentes en matrices biológicas complejas (biopsias, 


médula ósea, etc.), lo que mejoró significativamente la capacidad de análisis de muestra 


complejas en nuestro Servicio de Citometría de Flujo beneficiando a usuarios internos y 


externos.  


b) A través de un PICT-E (PICT-E2018-007) se incorporaron al Instituto una nueva cabina de 


flujo laminar, un equipo de purificación de agua tipo MiliQ y un micro espectrofotómetro, 


equipos que han permitido optimizar el trabajo de becarios e investigadores.   


c) A través de un FONARSEC en colaboración con el INBIRS, ANLIS e Instituto Leloir se 


incorporó un equipo de real time PCR (Applied Biosystem), un equipo de PCR de gradiente 


(Applied Biosystem), un analizador de imágenes, y otros equipos de laboratorio, que 


complementan los existentes y optimizan el trabajo cotidiano.  


d) Se sumo a INIGEM el equipamiento trasladado por el grupo de investigación liderado por 


el Dr. Marcelo Vatta (Centrifugas de mesa, estufas de cultivo y secado, termociclador de 


gradiente, microscopio de campo claro, secador de geles, y otro equipamiento menor de 


laboratorio).  


e) Recientemente se ha adjudicado a INIGEM en el marco el programa Equipar Ciencia del 


Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación un Citómetro de Flujo de Análisis 


Espectral y Convencional que constituye un gran salto de calidad institucional ya que va a 


ser el primer equipo no solo en Argentina sino en Latinoamérica. El mismo será 


incorporado a nuestro Servicio de Citometría de Flujo que es uno de los más prestigiosos a 


nivel nacional. En la actualidad está en curso la licitación del equipo mencionado. 
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Cabe señalar que en esta gestión se implementó la validación anual o certificación o calibración 


de distintos equipos: cabinas de bioseguridad, equipos de PCR en tiempo real, balanzas de precisión 


y autoclaves lo que asegura la calidad de trabajo. Asimismo, se realizó un relevamiento de todo el 


equipamiento, reparando algunos equipos (microscopio, analizador de imágenes, analizador de 


iones, granizadora, baños termostatizados y centrífugas) dando de baja equipos obsoletos o que no 


podían repararse. Asimismo, el relevamiento permitió identificar equipos de gran porte que no 


figuraban como patrimonio ni de UBA ni CONICET, ni del Hospital de Clínicas, los que están 


siendo incorporados al patrimonio de las distintas instituciones acorde a la información que 


tenemos de los mismos.  


 


B5) Explorar nuevas fuentes de financiamiento adicionales 


 Nuestro propósito era investigar distintas convocatorias para la obtención de subsidios ya 


sea de líneas preestablecidas o especiales que permitan mejorar la estructura edilicia e ir 


actualizando el equipamiento. Respecto a líneas preestablecidas distintos miembros de INIGEM 


han sido beneficiados con subsidios nacionales e internacionales de distintas instituciones. No ha 


habido convocatorias para mejoras edilicias, si bien las hemos, como se indicó previamente,  


realizado gracias a los subsidios de funcionamiento de CONICET y UBA que nos ha permitido 


comprar insumos para que personal del Hospital hiciera obras de electricidad, albañilería y 


plomería.  


Al inicio del primer semestre de 2022 nos hemos presentado en la primera convocatoria 


Equipar Ciencia en la que se nos adjudicó un Citómetro de Análisis Espectral y Convencional como 


se indicó en el punto anterior. Hemos asimismo diseñado nuevos servicios tecnológicos de alto 


nivel (STAN) en el área de Citometria de Flujo, así como también en el Servicio de Microscopía de 


Flourescenica, Fotoactivación y Live Cell Imaging, los que se sumaron a los ya existentes. Ambos 


servicios están adheridos a los Sistemas Nacionales correspondientes. 


 


B6) Finalizar la implementación de normas de Seguridad e Higiene 


 Como estaba contemplado en el plan institucional, al inicio de la gestión concertamos una 


reunión con el responsable del Departamento de Higiene y Seguridad del Hospital de Clínicas Lic. 


Adrián Rodríguez a fin de solicitar un relevamiento de todos los espacios del Instituto para poder 


mejorar la seguridad laboral. Se creó una Comisión de Higiene y Seguridad conformada por CPAs 


de los distintos pisos del Instituto y coordinada por un investigador. Esta Comisión fue responsable 


con la Dirección de INIGEM y el Lic. Julían Fuda, responsable del Departamento de Higiene y 


Seguridad de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA, de elaborar los protocolos de 


Higiene y Seguridad para el retorno a la presencialidad luego de la pandemia. Esta Comisión COPDI-2022-06325256-UBA-SSCT#SCT_FFYB
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también confeccionó protocolos de seguridad laboral para los laboratorios y realizó el relevamiento 


de condiciones de seguridad laboral con el Departamento de Higiene y Seguridad del Hospital de 


Clínicas. Asimismo, con el asesoramiento del Lic. Julián Fuda se implementó el cumplimiento de la 


reglamentación vigente para la adquisición de precursores químicos. El INIGEM fue pionero en el 


Hospital de Clínicas al iniciar en la primera parte del año 2022 la recolección de materiales 


reciclables a través de la Cooperativa El Ceibo, actividad a la que se sumaron luego varios servicios 


del Hospital a través del Lic. Adrián Rodríguez. Esto se implementó a partir de la iniciativa de 


miembros de la Comisión de Higiene y Seguridad que coordinamos con el responsable del 


departamento homónimo del Hospital de Clínicas.  


 


OTROS ASPECTOS 


 Si bien no contemplado en el plan inicial, considero importante mencionar las mejoras de 


infraestructura realizadas en los distintos pisos del instituto con la ayuda de los subsidios de 


mantenimiento otorgados por UBA y CONICET que permitieron la compra de insumos para que 


personal del Hospital pudieran concretarlas. Se realizaron obras de electricidad que incluyo tendido 


eléctrico nuevo en varios sectores de INIGEM, tendido de líneas de emergencia en distintos pisos y 


reemplazo de tableros obsoletos. Se realizaron asimismo cambio de cañerías deterioradas en el piso 


#3 y obras de albañilería y pintura en la secretaría de INIGEM y varios laboratorios de los pisos 4, 


8 y 9.  


 


CONCLUSIONES 


 A pesar de las restricciones sanitarias impuestas durante la pandemia COVID 19, los 


objetivos inicialmente propuestos en el plan institucional han sido cumplimentados casi en su 


totalidad. Uno de los principales objetivos era la integración de los miembros de INIGEM que 


hemos contribuido a través de las distintas actividades implementadas.  


Agradezco la colaboración activa de los integrantes de INIGEM, ya que como se enunció 


en el plan institucional, la concreción de los objetivos planteados depende no solo de la acción del 


director de del Instituto sino del compromiso del personal que lo integra. De no haber sido por el 


compromiso y responsabilidad del vicedirector Dr. Guillermo Giambartolomei, de miembros del 


Consejo Interno y de integrantes del Instituto, muchos de los objetivos no hubieran sido alcanzados. 


Asimismo, el apoyo institucional brindado por las autoridades de la Facultad de Farmacia y 


Bioquímica de la UBA y del CONICET ha sido muy importante porque contribuyó 


significativamente a alcanzar los objetivos propuestos. 
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